quand, du phénomène on remonte à la cause. Le surnaturel particulier n'est ainsi appelé que parce que sa cause est au-dessus de la nature.

Que l'on veuille bien remarquer que la cause naturelle est merveilleuse aussi à sa manière. La science constate des antécédents et des conséquents. L'antécédent posé, le conséquent suit. La raison conclut justement que le second vient du premier, comme l'effet vient de la cause. Mais le lien de causalité échappe entièrement à la science. Nous avons des procédés pour saisir les phénomènes. Le lien qui les unit entre eux reste pour nous insaisissable. Nous l'affirmons cependant, et certes à bon droit. Renan nons dit que c'est une fatalité de la raison. Nous l'admettons avec lui. Il n'en est pas moins vrai que nous affirmons une chose pour nous pleine de mystère. Eh bien! cette fatalité de la raison qui nous fait conclure de tel effet uaturel à telle cause naturelle, s'impose à nous avec le même empire, quand de certains phénomènes elle nous fait remonter nécessairement à une cause surnaturelle.

Quelle est au fond la différence qu'il y a entre un fait naturel et un fait surnaturel ?

Dans le fait naturel, l'antécédent et le conséquent sont de l'ordre sensible. Dans le fait surnaturel, le conséquent seul est de l'ordre sensible, l'antécédent de l'ordre suprasensible. Mais une cause suprasensible n'en est pas moins une cause rationnelle, si la raison l'impose. Or, il y a, d'après nous, dans l'histoire, des phénomènes qui dépassent toutes les causes naturelles et qui restent inexplicables, si on ne les rapporte directement à Dieu. Toute la question se réduit donc à ceci : examiner si ces phénomènes sont des faits historiques ou de pures légendes.

Renau, qui n'est pas le diable, se met cependant en travers. Ce que vous entendez par le surnaturel particulier, dit-il, ce que les hommes de tous les temps et de tous les pays ont appelé le merveilleux, c'est simplement l'inexpliqué. Gr, c'est « la condition même de la science de croire que tout est explicable naturellement, même l'inexpliqué. »

Nous voilà ramenés aux notions élémentaires. L'inexpliqué et l'inexplicable font deux. L'inexpliqué est un phénomène dont la cause actuellement échapp, mais que la raison conçoit naturellement explicable. La science explique tous les jours des faits qui, jusqu'à présent, étaient restés sans explications. Le miracle, au contraire, est un phénomène qui apparaît à la raison comme naturellement inexplicable.